ЗАДАНИЕ 9 
Чередующиеся гласные в корне зависят 
	от суффикса А 
	от ударения 
	 от последующей согласной 
	от значения  корня 

	1.а//о 
Кас а – кос (нет суффикса а) Лаг а – лож (нет суффикса а) полОжить, полАгать исключение: полог 
	1.гАр – гор    зар – зОр заря, зорька исключение:  выгарки, пригарь, изгарь, зарево зоревать, заревый,  зорянка (птица),  
	1.раст  (ращ) -рос растение, росли 
 
исключение:  
Ростов, росток, отрасль, рост, подросток, 
Ростислав, ростовщик, на вырост, выростковый,  
	1. мак = погрузить в жидкость    мок = пропускать жидкость,  впитывать в себя макать в молоко, сапоги промокли, 
непромокаемый плащ 

	2.и//е 
Бир а – бер (нет суффикса а ) 
Пир а – пер (запирать) 
Мир а – мер (замирать) 
Тир а – тер (оттирать) 
Стил а – стел 
(расстилать) Блист а – блест 
(блистать) 
Чит а – чет (вычитать) 
Жиг а – жеч (зажигать) 
Дир а – дер (придираться) исключение:  сочетание, сочетать 
	2. 
 клан-клон       
твар-твор            
 
 под ударением пишется то, что слышим, без ударения только О 
 
поклониться поклон кланяться затвор 
сотворить 
 
исключение: утварь 
	2.  скак – скоч 
 
вскочить, вскакивать 
 
исключение:  
 
скачи скачок скачу 
	2. равн = равный, одинаковый, сходный    ровн = ровный, гладкий, прямой подровнять клумбы, сравнить 
 
исключение:  
равнина равнение равняйся ровесник уровень ровня поровну равняться 

	3.им, ин//а, я начинать – начать внимание – внять снимать – снять 
сжимать –сжать проклинать - проклясть 
	В корне плав пишется а (плавучий, поплавок) 
 
[bookmark: _GoBack]исключение:  пловец, пловчиха, пловцы, плывун (=насыщенный водой грунт). Запомни: плавунец (=жук, живущий в стоячей воде) 

	Обратите внимание на корни-омонимы: 
1) ГАР-ГОР = чередующиеся в значение «воспламенять», «воспламенить»; Горевать - горе =  безударная гласная, проверяемая ударением 
 
2) МИР –МЕР = чередующиеся гласные в значении «застыть» 
  ПриМИРить, примИрение  – мир = проверяемая гласная, 
ПриМЕРять  - примерить = проверяемая гласная 
 
3) КАС-КОС = чередующиеся гласные в значении «дотронуться» 
КОСа – КОСы = проверяемая гласная, 
КОСить – КОСит = проверяемая гласная 


 
 

